

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 4 Octubre 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.327

## EL MATRIMONIO CANÓNICO Y EL CIVIL

De un artículo del ilustre repúblico francés, Julio Simon, sobre tan interesante asunto, extractamos los siguientes párrafos:

«Ya se sabe en qué consiste la ceremonia del matrimonio civil; muchos han sido sus protagonistas, y ellos saben que poca ó ninguna impresion produce. Los que á ella asisten, no piensan, no sienten mas que la importancia y las consecuencias del matrimonio religioso.

El principal carácter del civil es la carencia de todo prestigio. Las habitaciones y los escritorios parecen tiendas y mostradores en que sustituyen á las camas los bufetes. En casi todas las ciudades y en la misma capital de París celebranse los «matrimonios» en una habitacion cuyas cuatro paredes están arruinadas ó cubiertas con un papel verde hecho girones, con un retrato de M. Carnot por único adorno.

Una escribanía para el señor «maire», una cartera para el secretario, ocho sillas para los padres y testigos de los contrayentes, algunos bancos de tapicería anticuada ú otros de madera para los que asistan á la ceremonia: hé aquí toda la decoracion. Allí se reúnen todos y esperan la hora de la ceremonia. En general, no hay que esperar mucho tiempo. Miran todos al reloj y se impacientan; mas, al fin, se abre una puerta y se oye esta voz: «El señor maire». Levántanse todos, y el «maire» sube al estrado en compañía de su secretario.

El señor «maire» lleva un traje como cualquiera de los nuestros, sin mas signo de su dignidad que una faja tricolor. «Pueden sentarse», dice, y toman todos asiento.

El secretario comienza á revolver sus cartapacios con los nombres y apellidos de los futuros esposos y de sus ascendientes. Acabada la lectura, el «maire» se pone en pié y manda que se lean los arts. 212, 213 y 214 del Código civil, como tambien el 226. El secretario manda á los asistentes levantarse. Ha llegado el solemne instante.

El «maire» pronuncia esta fórmula: «X. C. (el esposo) declara que toma por esposa á L. G. (el nombre de la esposa), aquí presente?» Y el esposo responde que «sí». La misma pregunta é igual respuesta se dá por la esposa, y el «maire» añade: «En nombre de la ley os uno en matrimonio». Y todos vuelven á sentarse, ya terminado el casamiento. Nadie ha oido lo que se dice en medio de los diálogos que entablan los concurrentes. No vale la pena de oírlo, tratándose de vanas ceremonias. Los contrayentes y los cuatro testigos firman el acta con el «maire», y cada cual vuelve á su casa. Duracion total: diez minutos, y contando las firmas un cuarto de hora.

No se trata de prescribir ceremonias, sino de emplear las magníficas, las incomparables de la Iglesia católica. Las iglesias de aldea son casi siempre pobres; cuatro paredes mal seguras con imágenes mal esculpidas y acaso mal pintadas. Pero la iglesia nos recuerda la cuna y el sepulcro, y

en ella nos habla de sacrificios y deberes, y de Dios y de la vida futura.

Pobre en su aspecto, es rica y poderosa en sus promesas y dones, tiene una historia de veinte siglos, y como porvenir, siglos de siglos: «saecula saeculorum», como dice en magnífica frase. Según progresa la civilizacion, la Iglesia mas y mas se embellece, se hace maravilla artística, se cubre de galas y primores incomparables, lanza al cielo sus torres y queda envuelta entre incienso y armonía.

Es encanto de la humana sociedad su fuerza y su poesía, y el cielo y la tierra se compenetran en sus altares.

¿De qué sirve estudiar Aritmética y Algebra? Sí; para saber que dos y dos son cuatro, y que el mas corto camino de un punto á otro es la línea recta, y que el continente es mayor que el contenido. Mas el corazón, el amor, la juventud, la felicidad y la eternidad, ¿qué son? ¿Por ventura el sueño no es una realidad cuando soñamos? ¿Nada vale el sentimiento? ¿Ha de sujetarse todo á la razón? Dejádla en su punto; pero dejádla con las preseas del sentimiento y del corazón. Haced un mundo en que se pueda vivir. ¿No estamos en éste sino para prepararnos á otro, para aspirar á él y encontrar allí nuestra felicidad? Teneis tanta razón, que me dejais helado y me infundis miedo.»

## ACTO SACRÍLEGO

A continuacion copiamos lo más saliente de una carta que publica «El Ejército Español», periódico que no puede ser sospechoso.

He aquí algunos de sus párrafos:

«Preparados convenientemente los alumnos del Colegio de Maria Cristina para el cumplimiento de sus deberes religiosos, designóse el día 11 del actual para la Confesion y Comunión; el huérfano D. Luis Cisneros, cuya conducta y moralidad dejaban mucho que desear, llegó á la Mesa eucarística con tan poca devocion y recogimiento, que hubo de fijar la atencion del padre capellán del Colegio, el que, con palabras cariñosas, le invitó á no recibir la Comunión aquel día, sino estaba bien dispuesto para ello; la respuesta del alumno Cisneros fué negativa, y, dando crédito á ella el referido padre capellán, se le administró el Santo Sacramento; aperebiéndose momentos después, de que este niño, con ademan impropio de la solemnidad del acto, se llevaba la gorra á la boca, escupiendo en el forro de aquélla la Sagrada Forma.

Justamente indignado el capellán, se dirigió á él para remediar el hecho en cuanto le fuera posible, pero entonces el huérfano Cisneros, sin dar disculpa ni explicacion alguna, restregó la gorra sobre el pavimento de la iglesia con admiracion y escándalo de todos sus compañeros y de cuantas personas presenciaron tan horrible sacrilegio, que obligó á purificar el suelo donde quedaron adheridos los restos de la sagrada Forma, según las prescripciones de la Iglesia; terminada la comunión y en cumplimiento de su deber, el capellán, profunda-

mente afectado, dió conocimiento de lo sucedido al coronel director, quien inmediatamente lo hizo saber al E. S. general inspector, presidente de la Asociacion, exponiendo á su consideracion la conveniencia de que fuera castigada la falta con arreglo al Reglamento.

Como consecuencia de lo expuesto, se ordenó la expulsion del huérfano D. Luis Cisneros, que tuvo lugar el día 20 del actual, formando para este acto los demas colegiales en el patio interior del edificio, donde con tan triste motivo el coronel director les dirigió una sentida plática, exhortándoles al cumplimiento de sus deberes y á la práctica de todas las virtudes, con lo cual se harian dignos del amparo y proteccion que reciben del arma de infanteria á que pertenecieron sus padres. Al terminarse esta plática se le cambió al huérfano Cisneros la gorra y la guerrera de uniforme que vestía por otras prendas de uso diario, y salió del colegio acompañado de un oficial, permaneciendo en una casa contigua donde se halla instalado el taller de carpintería, hasta que dos horas despues se presentó una señora para encargarse de él en representacion de su familia, á la que con anticipacion se habia dado el correspondiente aviso.

Esto es lo rigurosamente exacto, y es natural que desde la fecha en que el huérfano Cisneros cometió la falta hasta la en que se verificó su expulsion, que son nueve días, permaneciera arrestado en la correccion, siendo asistido como todos los demás alumnos que sufren arresto.

Todo lo que se diga en contrario es completamente falso y calumnioso, y no sabemos si se entablará la correspondiente demanda ante los tribunales, aunque tenemos motivos para creerlo así; no es cierto que el alumno Cisneros durmiera en el suelo de un húmedo calabozo; no lo es que fuese privado de los alimentos que de ordinario se le servian; no se le ató codo con codo; no formó con armas el colegio en pleno, ni con bayonetas ni sin ellas; los oficiales no sacaron la espada, el capellán no echó bendiciones ni exorcismos; no tocaron las cornetas marchas fúnebres ni alegres, no fué quemada la gorra en humeante pira, ni hubo para qué encender fuego; ni, por último, se hizo nada que no sea costumbre hacer en estos casos, ni se cometieron esa serie de majaderias que rechaza el modo de ser de los oficiales de nuestro ejército y que tan bien encajan en las columnas de «El País».

## MANIOBRAS MILITARES EN CATALUÑA

Para el día 21 del próximo mes de Octubre el General Martinez Campos ha ordenado la concentracion de las fuerzas militares del distrito de su mando en los alrededores de Calaf, á donde acudirán desde sus respectivos acantonamientos cinco días antes verificando el viaje por jornadas.

El ejército se dividirá en cinco brigadas, componiéndolo quince batallones de infanteria, cazadores, artillería é ingenieros, ocho baterías de artillería rodada y de mon-

taña y cuatro regimientos de caballería: el número de fuerzas se elevará á ocho mil hombres de á pié y mil doscientos caballos.

Las maniobras durarán cinco ó seis días, terminados los cuales regresarán las tropas también por jornadas á los puntos de su residencia.

...

Como en los parques del distrito militar de Cataluña no existen número suficiente de tiendas de campaña para alojar las tropas que acamparán en los alrededores de Calaf durante las proximas maniobras, se ha pedido al parque de Madrid otra partida capaz para dos mil hombres, las cuales empezarán á montarse en seguida para que así que vayan llegando las tropas encuentren alojamiento.

Del parque de Madrid se ha pedido tambien 600.000 cartuchos de fusil sin bala y 400 de cañon á razon de cincuenta disparos por cada una de las ocho baterías que asistirán á las maniobras.

Se ha manifestado al Alcalde de Calaf que procure por todos los medios que se hallen á su alcance que las carnes y demás artículos de primera necesidad no se encarezcan con motivo de la aglomeracion de gentes.

## EL PRINCIPE IMPERIAL DE FRANCIA

*Su viaje á la Zululandia y su trágica muerte.*

El «Gaulois» de París publica un capítulo de un libro que un personaje francés de la intimidad de la familia imperial de Francia va á publicar en breve, en el cual se hace la historia del viaje del hijo de Napoleón III á Zululandia, y del cual vamos á dar un extracto.

A los dos años de estar el príncipe en la escuela militar de Woolwich completando sus estudios, fué agregado como oficial á un regimiento de artillería inglesa.

No hacía el servicio regular en el regimiento, vivía en Camden con su madre la emperatriz Eugenia, pero asistía todos los años á las maniobras del campo de Aldersnoot, donde vivía familiarmente con los demás oficiales, entre los cuales contaba numerosos amigos.

Destinado su regimiento á la guerra del Cabo un oficial de la batería del príncipe fué á despedirse de este, el cual le presentó á su madre la emperatriz.

El príncipe ofreció á su camarada ir á Londres á despedirle, y cumplió su palabra.

Al regresar á Camden, demostró el príncipe una alegría, que llamó la atencion de su madre

—¿Qué tienes?—le dijo esta.—Diríase que te ha caído el premio grande de la lotería.

El príncipe le contestó que, en efecto, estaba muy contento, y que le diría la causa al día siguiente.

Al despedirse el príncipe de su madre, como hacia todas las noches, esta insistió en que la dijese la causa de su alegría, añadiendo:

—Estaba por creer que marchas a Zululandia.



—Pues bien, mamá, sí—contestó el príncipe;—he ido hoy á ver al duque de Cambridge, y le he pedido que me conceda una autorizacion del gobierno inglés para marchar, y el duque, suponiendo que no habéis de oponeros, me ha prometido apoyar mi peticion. Mañana hablaremos mas despacio de esto.

El día siguiente, cuando el príncipe fué á dar los buenos días á la emperatriz, esta le dijo:

—Tienes veinticuatro años, eres ya un hombre y podrás llegar á reinar en Francia. Eres, pues, libre de obrar con arreglo á tu conciencia, pero yo soy tu madre y tengo el derecho de recordarte tus deberes. No te hablaré de mi, aunque eres lo único que amo en la tierra, y solo deseo tu felicidad, pero he de decirte que te debes á tu país, ante todo, y despues á tu partido, del que eres la esperanza y el apoyo. No eres libre; y debes, por lo tanto, defender los intereses de los que cuentan contigo.

—He pensado mucho,—dijo el príncipe, —y mi marcha no es solo un arranque de juventud. Yo necesito tener personalidad propia, y en tanto que yo no realice algun acto de voluntad, será considerado como un instrumento de mis partidarios. Si vuelvo de la guerra, despues de haberme distinguido en ella, tendré mayor prestigio ante mis propios amigos. Permitidme ir á ganar las espuelas de caballero para gloria de nuestro nombre y por el honor de todos nosotros.

La emperatriz, temiendo desesperar á su hijo, y pensando que la reina Victoria impediría la partida, aparentó ceder.

El príncipe, echándose en los brazos de su madre, y tuteándola por primera vez, la dijo:

—Eres la mas animosa de las mujeres, y jamás olvidaré lo que haces por mi.

El día siguiente, la emperatriz, acompañada de su hijo, fué á Londres, y en el camino, como la emperatriz no conociese aún la contestacion del duque de Cambridge, y viese que su hijo sollozaba, comenzó á animarle, y entónces el príncipe le enseñó la carta del duque en que se le negaba el permiso.

Una vez en Londres el príncipe fué á ver al general Simons, antiguo gobernador de Woolwich durante su estancia en la escuela y le suplicó que fuese con él á casa del duque de Cambridge para hacer una nueva tentativa.

El general accedió á los deseos del príncipe, y al día siguiente el duque le transmitió la autorizacion acordada en el Consejo de ministros.

Se ha creido que la muerte del príncipe fué consecuencia de una traicion, siendo así que hay que atribuirle, despues del informe que mandó hacer la reina Victoria, y del viaje de la emperatriz Eugenia á Zulundia, á la cobardia del gefe del destacamento.

El 1.º de junio de 1879, el capitán de ingenieros Carsey recibió la orden de ir á dirigir los planos del emplazamiento del ejército inglés, y el príncipe manifestó deseos de unirse á la expedicion.

Avanzaban lentamente por en medio de la maleza, que apenas dejaba que se viera al guía.

El groom del príncipe cedió su caballo al capitán, con objeto de poder ir mas despacio, y en esta forma llegó la expedicion á la orrilla del rio, cerca de una aldea recientemente abandonada.

El príncipe, despues de echar pié á tierra, se puso á dibujar la topografía del país.

A las cuatro menos cuarto, el gefe de la expedicion propuso el regreso al punto de partida pero el príncipe pidió aún diez minutos.

En el momento de montar á caballo, una banda de Zulús avanzó sobre la expedicion: Cercay y los soldados ingleses huyeron, y el príncipe, que estaba aún en pié, saltó sobre el suyo, el cual, viendo correr á los demás, y queriéndolos seguir, dió una violenta sacudida arrojando al príncipe al suelo. Este se levantó y echó á correr, pero viéndose perseguido muy de cerca por los zulús, se paró y les hizo frente con el sable desenvainado, pero rodeado y desarmado por ellos, despues de disparar los seis tiros de su revolver, cayó al suelo con 18 heridas, muchas de ellas mortales.

Esta relacion está hecha con arreglo á los informes dados por los mismos zulús al general Wood, que era el comandante en gefe de las tropas inglesas en el cabo.

#### EL CONGRESO ANTI-ESCLAVISTA

Conocemos ya las resoluciones adoptadas en el Congreso internacional que bajo la presidencia del cardenal Lavigerie se ha celebrado en París. Los puntos acordados son los siguientes:

1.º El Congreso dirige á las potencias signatarias del acta general de la Conferencia de Bruselas, la expresion de profundo reconocimiento por la obra que han realizado, y expresa el voto de que sean cumplidas sin demora las últimas condiciones que quedan por cumplir, para responder al sentimiento del mundo entero.

2.º La obra anti-esclavista se ha dividido en comités nacionales que, moralmente unidos en la persecucion de un fin común, tienen una organizacion y manera de obrar enteramente independientes.

3.º El Congreso cuenta, ante todo, con los medios pacíficos especialmente con la accion moral de los misioneros para librar á los negros. También ha resuelto secundar la accion de los misioneros con todos los medios que estén á su alcance para ayudar á los negros á defenderse contra los tratantes.

4.º Los comités nacionales harán una obra muy util excitando la adhesion y el concurso de los voluntarios en las condiciones y bajo las reservas dictadas en el capítulo 1.º de la Conferencia de Bruselas.

5.º El Congreso expresa el deseo de que se tomen medidas para prevenir los abusos del reclutamiento de trabajadores libres y velar por la libertad de los negros y por la sinceridad en los contratos que con ellos se hagan.

6.º El Congreso llama la atencion de todas las potencias sobre el peligro que hace correr á la libertad de los negros el desarrollo de ciertas sectas musulmanas de Africa.

7.º El Congreso expresa el deseo de que el Padre Santo conceda licencia para hacer una cuestacion anual en favor de la Obra.

8.º Un donante anónimo ha puesto á la disposicion del Congreso una suma de 20 mil pesetas, que han de entregarse al autor de la obra popular más eficaz que logre esparcir en los espíritus el odio á la esclavitud, indicando los medios de represion.

9.º El Congreso emite el voto de que los socorros en especie que sean enviados á los misioneros, se expidan libres de derechos de Aduanas.

10. El próximo Congreso deberá celebrarse dentro de dos años.

#### Noticias Varias

Acaban de hacerse experiencias de velocidad en la red ferroviaria del Norte de Francia, con un «tren relámpago», compuesto de una locomotora de sistema especial y de doce wagoes, con un cargamento igual ó quizás superior al de un expreso ordinario.

Ese tren, gracias al sistema de su máquina, alcanzó la increíble velocidad de ciento veinte kilómetros por hora, recorriendo al circuito de París á Calais, Calais, Lille, Lille á París. En esta última parte de su viaje, el «tren relámpago» solo se detuvo en la estacion de Longean para llenar de agua los tanques de la locomotora, y no obstante esa detencion recorrió en cosa de dos horas y media los doscientos cincuenta kilómetros que separan á Lille de París.

Si no es la velocidad alcanzada por ese tren la mas grande obtenida hasta hoy, sí es una de las mayores de que se tiene noticia.

Han sido fusilados en Varsovia tres jóvenes dragones, quintos condicionales y de ilustres familias, por haberseles encontrado cerca del cadáver de un sargento del mismo escuadron, el cual, muy severo en las cuestiones de milicia, les habia castigado varias veces.

Como la causa de su muerte era un machetazo en el cráneo, se les juzgó autores del crimen.

Los padres de los jóvenes ofrecieron fianzas, indemnizaciones, todo lo que se quisiera, y el millonario Popow, banquero de Moscou, 500.000 rublos; pero todo fué en vano.

La ejecucion se llevó á cabo por orden del general gobernador, sin esperar la respuesta á la peticion de gracia, y dos días despues se ha presentado la mujer de un dragon herrador á la autoridad á declarar que quien habia asesinado al sargento habia sido su marido, por venganza á las culpables relaciones que ella mantenía con él.

Los tres jóvenes eran inocentes, pero se habia sabido demasiado tarde.

La emocion en Polonia es profunda.

El vapor «Egipto», que navegaba de Nueva-York á Liverpool, con cargamento de trigo, azúcar y otras mercancías, se incendió el 17 de julio en latitud 46°24' N., longitud 38 O., viéndose obligada la tripulacion á abandonarlo cuando ya las llamas consumían la cubierta, refugiándose á bordo del vapor «Mahastan», que estaba á la vista.

Una vez abandonado el «Egipto», debió recibir golpes de mar que apagaran el fuego, pues ha sido visto por varios barcos, siguiendo el impulso de los vientos y las corrientes, y constituyendo grave peligro para la navegacion, hasta que llegue á alguna costa ó sea echado á pique por alguno de los temporales que en esta época son tan frecuentes en el Atlántico.

Los obispos vénétoes han dirigido una instancia á los abogados de San Pedro, pidiendo se proceda á la formacion de la causa para promover el culto de Pio IX.

Algunos periódicos de Italia creen que en el Vaticano la peticion será bien acogida, y que por los procedimientos de rúbrica, comenzarán á practicarse las diligencias que deben concluir con la beatificacion.

Un verdadero drama militar ha tenido lugar en Cracovia hace poco mas de una semana.

Hallábanse de ejercicio unas tropas, y un soldado hubo de contestar con exagerada arrogancia á las advertencias del tenien-

te Pollaschak que mandaba la fuerza.

Pollaschak tuvo un momento de cólera y de un golpe rompió el cráneo al soldado respondon; pero al verlo caer muerto, dirigió el revólver sobre sí y se hizo saltar los sesos con uno de sus disparos.

El suceso ha producido gran sensacion en Cracovia.

Ha sido entregado al Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Zaragoza el primer ejemplar de la medalla conmemorativa del Congreso Católico.

La medalla tiene por anverso una esbelta columna coronada de rayos, que vienen á caer sobre el escudo de la Virgen y el de Zaragoza enlazados, arrancando del pié palmas y laureles con esta significativa leyenda: Sub tuum pæsidium. En el reverso se lee: Segundo Congreso católico nacional, Zaragoza. Celebrado en el santo Templo M. del Salvador, siendo Pontífice Su Santidad Leon XIII.—5 de Octubre 1890.

Por la parte de Seo de Urgell, se ha desarrollado una enfermedad, que ofrece todos los caracteres de la «grippe» ó «influenza», siendo en gran número las personas atacadas.

Las grandes maniobras de la capitania general de las Vascongadas tendrán lugar en la llanura de Vitoria.

En Oviedo se va á establecer el alumbrado eléctrico.

Dos pescadores de Ondarroa han aceptado el reto de los de San Sebastián para verificar una regata entre Lequeitio y Deva, apostándose por cada parte 25.000 pesetas.

La regata deberá verificarse el 25 de Noviembre próximo, pues para dicha época habrán terminado las faenas de la pesca del atún.

El departamento de la Guerra de Nueva-York probará en breve un invento para disparar explosivos de Mr. Louis Gathman, de Chicago. Este señor hace algun tiempo que viene haciendo experimentos en el fuerte Sheridan El inventor dice que por su método un cañon de 8 pulgadas puede disparar una cápsula de 100 libras de explosivo á la distancia de 4 millas.

La poblacion de los Estados-Unidos aumenta de una manera asombrosa. Según la última estadística verificada por el general Roberto Poster, gefe del censo en Nueva-York, la poblacion norte-americana asciende á 64 500.000 almas, 14.000 000 mas que dió el censo de hace diez años.

Dicen de Riogordo y Periana pueblos de la provincia de Málaga que en toda aquella zona no cesa el ruido subterráneo desde que se iniciaron los últimos terremotos.

A medida que el viajero se acerca á la sierra Tejea, el ruido es más formidable, sin que por esto las sacudidas sean grandes.

Segun noticias de Alicante, hallándose ocupados estos días en pisar uva nueve trabajadores en la heredad de doña Dolores Fernández, se hundieron las tablas del lagar, asfixiándose cuatro de ellos, y salvándose los demás, no sin grandes esfuerzos.

Los diarios de Oporto publican extensos detalles del incendio del hospital de la Misericordia de dicha ciudad. El pueblo socorrió á los enfermos que salían despavoridos. Por fortuna no ha habido desgracias personales que lamentar.

Hace pocas noches fué detenido en Jaén un joven que no dejó cristal sano en casa de su novia; tantas fueron las pedradas que arrojó.



Al prendérsele, manifestó que esa era la manera que tenía de llamar á la dueña de sus pensamientos.

En Gerona vuelve á agitarse el pesamien- to de derribar las antiguas murallas, que impiden el desarrollo del ensanche de dicha ciudad, habiendo hablado al general Martínez Campos, cuando la visitó, para interesarle en favor de esa idea, que hace tanto tiempo se persigue en Gerona.

## Gacetilla

La parroquial iglesia de San Francisco de Asis ha celebrado hoy con toda solemnidad la fiesta de su ínclito Titular, habiéndose visto el templo concurrido por numerosos fieles.

En el ofertorio de la Misa mayor ha ocupado la Cátedra del Espíritu Santo el Reverendo Sr. Cura Económico de la parroquia de San Luis, enalteciendo las glorias del humilde fundador. Esta tarde ha tenido lugar la procesion acostumbrada por las calles del distrito.

Mañana se dará principio á las Cuarenta Horas que anualmente celebra dicha parroquia, con los cultos que van detallados en la seccion religiosa de este número.

Hace algunos dias que por las variaciones, aunque ligeras, que presentaba la atmósfera, parecia no debían hacerse esperar mucho las lluvias del otoño que tan beneficiosas serian para los campos; pero desvaneciéronse aquellos presagios y volvemos á tener dias casi tan calurosos como si estuviéramos en Agosto, y sin señales que indiquen que esté cercano un cambio atmosférico propio de estos dias, en que surge ese tiempo turbio y revuelto que desde tiempo inmemorial se conoce con el nombre de cordonazos de San Francisco, por coincidir con los dias que preceden ó siguen al en que se celebra la fiesta del séráfico Hijo de Asis.

En la tarde de mañana se inaugurará en la casa número tres de la calle de Santa Catalina, una escuela dominical para niñas pobres, que bajo la advocacion de Nuestra Señora del Carmen regentarán las Hermanas Terciarias Carmelitas de esta ciudad.

No dudamos que una obra tan piadosa merecerá la aprobacion de cuantos se interesan en favor de la clase menesterosa, y cooperarán en cuanto esté á su alcance al laudable sacrificio que se impone la Congregacion de Carmelitas.

Esta noche de ocho á diez el capitán accidental del vapor «Puerto-Mahon» Sr. Cardona por ser el dia de su Santo, obsequiará á los pasajeros del mismo, iluminando el buque á la veneciana, habiendo acordado el pasaje por su parte, en justa correspondencia, darle una serenata, y disparar algunos fuegos artificiales.

La Compañía que actúa en el casino «El Isleño» dará mañana domingo, su tercera funcion de abono, bajo el siguiente programa:

Estreno de la pieza «Dos canarios de café», segundo acto de «La Dama de las Camelias», en que debutará el barítono Sr. Campins, y la zarzuela en un acto «Tío... yo no he sido».

Esta mañana se ha presentado á la venta pública en el mercado una banasta de tomates cogidos en el huerto existente en la calle de Sta. Eulalia, que llamaba la atención por el desarrollo que habían alcanzado; pues en su mayor parte cada uno

de ellos pesaba de cinco á seis onzas, sobresaliendo uno que ha pesado diez y siete, y y se expendian á tres céntimos de peseta á libra.

Un italiano llamado Bonell recomienda un método sencillo y práctico para obtener frutos de tamaño mayor que el de ordinario y con el cual no solo no se perjudica á la planta, sino que se evitan y destruyen las manchas y parásitos vegetales que dañan.

Consiste este método en hacer caer sobre las frutas una finísima lluvia de agua que tenga en disolucion sulfato de hierro (caparrosa verde) en la proporcion de 80 centigramos por litro de agua.

Desde el jueves se halla fondeado en el puerto de Ciudadela purgando cuarentena el vapor «El Isleño», que despues de ser admitido á libre plática irá á cargar vino en Alcudia para Cete.

Según los datos publicados en la «Gaceta» por el Observatorio astronómico de San Fernando, durante el próximo año se verificarán los siguientes eclipses de sol y de luna: 29 de Mayo, eclipse total de luna, en parte visible en Madrid, 6 de Junio, eclipse total de sol, invisible en Madrid; 15 y 16 de Noviembre, eclipse total de luna, invisible en Madrid, 30 de Noviembre y 1.º de Diciembre, eclipse parcial de sol invisible en Madrid.

La direccion de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha dirigido una circular á sus representantes en provincias, recordándoles que deben abstenerse de ejercer influencia en las próximas elecciones, pues dicha empresa se halla apartada de la política.

Esta noche se abrirá al público en la casa número 28 de la calle de las Moreras un panorama en que se exhibirán vistas nuevas y de buen efecto.

El «Railway New», publica la siguiente estadística de las fábricas de papel existentes en los diversos países, y de las máquinas que emplean:

Inglaterra,	280 fábricas y 430 máquinas.
Escocia,	68 y 98.
Irlanda,	13 y 13.
Reino-Unido,	361 y 541.
Estados Unidos,	884 y 1.106.
Alemania,	609 y 891.
Francia,	420 y 525.
Italia,	228 y 158.
Austria,	220 y 273.
Rusia,	133 y 137.
España,	72 y 67.
Holanda,	61 y 40.
Suecia,	48 y 26.
Canadá,	36 y 44.
Suiza,	35 y 67.
Bélgica,	34 y 41.
Dinamarca,	10 y 10.
Países diversos,	72 y 64.

Es esta una de las pocas veces en que España figura en las estadísticas industriales que suelen publicar los periódicos extranjeros.

SUSCRIPCION pública, iniciada por la sociedad cooperativa «La Mascota», para comprar chalecos salva-vidas y repartirlos á los pescadores de esta matricula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	174.95
Don G. T.	1.00
» Diego Monjo Rotger	1.00
Empresa Mahonesa de Vapores	25.00
Administracion de la misma	5.00
Don Matías Anglada	0.50
» Antonio Pascual	0.50
» P. P. O.	0.15
Pesetas	208.10
(Continuará).	

## MODAS

Hace algún tiempo que no hablo de los trajes de las niñas, y no es cosa de olvidar á esas interesantes crisálidas llamadas á convertirse en brillantes mariposas. Describiré algunos modelos á propósito para la actual estacion.

Traje para niña de 12 á 14 años.—Falda fruncida en la cintura de lanilla beige claro. La parte inferior se guarnece con un volante fruncido, sojeto por medio de un galon de seda nutria. Cuerpo corto abierto sobre un plastron de seda nutria graciosamente drapeado. Dos volantes fruncidos de lanilla beige adornan la espalda y bajan por delante hasta la cintura á modo de solapas. Mangas de seda nutria. Banda de seda anudada en el lado izquierdo de la cintura. Sombrero de terciopelo nutria adornado con plumas de tonos beige.

Traje para niña de 9 á 11 años.—Cuerpo chaqueta de lanilla azul japonés. Los delanteros, guarnecidos con un galoncito bordado, se cruzan sobre un puntiagudo plastron de terciopelo de un tono azul muy obscuro. Mangan huecas de lanilla y terciopelo rayadas por medio de galones bordados. Falda recta. El costado izquierdo se adorna con una quilla de terciopelo rodeada de galones. Sombrero de crin azul obscuro, adornado con una guirnalda de florecitas azules.

Traje para niña de 6 á 8 años.—Es de velo coral rosa. Blusita fruncida en el escote y la cintura, adornada con dos galones de terciopelo negro que cruzan el pecho y al espalda, y se anudan en torno de la cintura. Mangas huecas adornadas con galones de terciopelo negro. Falda plegada en la parte posterior. El delantero se guarnece con zinzag formados por galones de terciopelo. Capelina de surah coral rosa adornada con un grupo de plumas negras.

Traje para niña de 2 á 4 años.—Falda corta y menudamente plegada de lanilla color marfil. Blusita fruncida de surah del mismo color, semicubierta por una chaquetilla suelta de terciopelo violeta, adornada con bordados de soutache marfil. Mangas huecas de surah marfil. Sombrero redondo de encaje blanco adornado con cocas de cinta violeta.—Ernestina.

París 22 de Septiembre de 1890.

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

S. Francisco de Asis fundador  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria.

Mañana, primer domingo de Octubre; fiesta del Santísimo Rosario de Maria nuestra Madre. En la parroquia de Sta. Maria, á las 7 misa y comunión general para las Hijas de Maria Inmaculada y Cofrades del Rosario, despues solemne visita que las Hijas dedican mensualmente á su excelsa Madre, á las 9 y media Tercia y la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará del triunfo del Sto. Rosario en las aguas de Lepanto D. Jaime Tutzó Pbro., despues la misa última. Por la tarde, solemnes Vísperas y Completas, despues saldrá la procesion rezando todo el Santo Rosario terminando con Letanias y Salve cantada y al fin bendicion é Indulgencia; ganando diferentes de Plenarias y muchas Parciales.

Parroquia de San Francisco de Asis, á las seis de la mañana con procesion claustral se dará principio á la devocion de las Cuarenta Horas que todos los años se verifican despues de la fiesta del P. S. Francisco, á las siete misa y comunión con motetes y fervorines, á las diez la mayor solemne predicando el propio Rdo. señor Cura-económico: por la tarde solemnes Vísperas, Rosario y estacion; á las cinco y media Laudes con solemnidad, sermon despues por D. Matías Nuza Pbro. y Reserva

Mes de Octubre consagrado, conforme prescribe nuestro Padre Leon XIII, al Santísimo Rosario rezado con toda devo-

cion; se practica á las cinco y media de la mañana en San Francisco, á las seis en San José, á las siete en el Carmen, á las nueve y media en Sta. Maria: por la tarde en las Concepcionistas, en la Concepcion, en Sta. Eulalia y se repite en las Parroquias.

Lunes y martes, en S. Francisco continuarán las Cuarenta Horas, predicando por la noche D. Narciso Panedas Pbro. y el Sr. Cura-párroco del Carmen.

### Santo de mañana

Nuestra Señora del Rosario y S. Froilan obispo y S. Plácido y comp. mártires.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 3.—9.45 n.

La Junta Central del censo ha acordado ampliar hasta el dia trece del actual el plazo para ultimar las listas del censo, y acortar los demás plazos para que ántes de las elecciones de diputados provinciales, queden renovados los Ayuntamientos interinos.

Se han nombrado dos ponencias para que entiendan en los ciento noventa expedientes que hay presentados entre consultas y reclamaciones, muchos de ellos ya discutidos, pero pendientes todos de resolucion.

Se ha acordado asimismo que la Junta Central se considere como un centro administrativo, para que pueda enviar á la «Gaceta» sus decisiones

Madrid 3.—10 n.

Los Estados-Unidos norte-americanos han declarado la guerra comercial á Europa: ésta se está apres- tando para emprender una campaña de represalias.

En el nuevo Gabinete portugués preponderará el elemento conservador.

Madrid 3.—10.5 n.

La Audiencia de esta Corte ha confirmado que pueden votar los agentes de policia, municipales y dependientes del resguardo de consumos, mientras que otras Audiencias han denegado este derecho por considerarlos como institutos armados.

El periódico «El Día» pide á la Junta Central que estudie el hecho y que impida que se cometan tales anomalías.

Madrid 4.—9 m.

Dice la «Gaceta» que en Mota del Cuervo ha habido durante el dia de ayer una defuncion de enfermedad colérica; en Toledo tres invasiones y dos defunciones; en Valencia diez y ocho invasiones y siete defunciones; y en los pueblos de su provincia catorce invasiones y siete defunciones.

## Para vender

En la calle de San Alberto núm. 3, hay varias puertas usadas para vender.



A las 4 de la tarde

# ERA DEL DEUME

ÚNICA Y DIFINITIVA FUNCION

PARA EL

DOMINGO 4 OCTUBRE DE 1890

Á LAS 4 DE LA TARDE

GRAN CARRERA EN COMPETENCIA

POR EL ANDARÍN ARAGONÉS

## MANUEL NAVARRO

CONOCIDO POR

## EL SEVILLA

de  
con el  
ad.  
Y  
tra

na  
ro, Ministr  
de Negoci  
El conde  
dose en que  
sis es muy d  
conciliacion

Añadía q  
de sacrificio  
jada de la

Sólo tardará en hacer el recorrido de las 100 vueltas

## MANUEL NAVARRO

30 MINUTOS

en competencia de dos aficionados de esta poblacion, adjudicándoles premios en la forma siguiente: Saldrá á competir el primer corredor y si dá en el mismo tiempo que el andarín 50 vueltas se le gratificará con un premio de 50 reales y si diera las 100 vueltas, un premio de 100 reales. Si el primero no pudiera ganar ningun premio ó no pudiera continuar la carrera, saldrá el segundo en las mismas condiciones que el primero, no siendo válidas las vueltas del primero para el segundo. En caso de que entre los dos corredores no pudieran dar las 100 vueltas, saldrá el hijo del andarín que le acompañará en 25 vueltas, cuyo niño tiene seis años de edad.

Despues de la carrera el andarín bailará la

## JOTA ARAGONESA

al estilo de su país, formando pareja con su señora.

Tomará parte en la función la simpática y original artista en sus grandes ejercicios Gimnásticos

## SRA. LEOCADIA VIDAL

y el popular niño

### EDUARDO

que tanto ha llamado la atención de este respetable público.

ORDEN DE LA FUNCION

- 1.º La carrera del andarín, con los competidores.
- 2.º Aparición de la simpática gimnasta SRA. LEOCADIA VIDAL, la cual ejecutará sus mas arriesgados trabajos en el alambre ó sea la cuerda tirante, que tanto ha llamado la atención en las principales capitales de España.
- 3.º Bonito intermedio de Clonw, EL BARBERO DE SEVILLA ejecutado por el andarín y dos aficionados de esta poblacion que harán reír al que no quiera llorar y para crerlo verlo.
- 4.º Se presentará el simpático niño EDUARDO el cual hará sus mas bonitos trabajos infantiles en el trapecio.
- 5.º Se presentará la SRA. LEOCADIA VIDAL y ejecutará sus mas bonitos trabajos en el trapecio sin salva-vidas.
- 6.º y último. Se bailará la JOTA ARAGONESA, y para más agrado del público se bailará al son de guitarra.

PRECIOS

Entrada general 25 céntimos de peseta.

Entrada con asiento de silla 50 céntimos de peseta.

NOTAS

El andarín admite á correr en su compañía al que tenga á bien hacerlo, siempre y cuando empiece al mismo tiempo que él.

También admite apuestas, siendo el trayecto que se haya de recorrer de seis leguas en adelante, contra hombre ó caballo, jugando una cantidad considerable.

Si empezada la función, se suspendiera por el mal tiempo ó algun caso imprevisto, el público no tendrá derecho á reintegro alguno.

Si esta función se suspendiera por el mal tiempo tendrá lugar el primer día festivo.

Imp. de M. Parpal.

A las 4 de la tarde

Sólo tardará en hacer el recorrido de las 100 vueltas 30 minutos

### COTIZACIONES

Barcelona 3.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	77'62
4 por ciento Exterior.	79'32
4 por ciento Amortizable.	89'75
Billetes Hipotecarios de Cuba.	102'00
Banco Hispano-Colonial.	65'30
Ferro-carril de Barna. á Francia.	53'50
Id. del Norte de España.	79'70
Id. de Orense.	20'00
Id. de Almansa.	125'50
Id. de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	77'25
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	87'50
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	60 rs. vn. paga alcista

Madrid 3.

4 p.º Interior.	77'70
4 p.º amortizable	89'75
Billts. Hipos. de Cuba.	102'15

### Movimiento del Puerto

Despachados el 4.

Para Ibiza laud Mayo patrón Jesé Matutes con 6 tripulantes 15 pasajeros y lastre.

Para Barcelona vapor Puerto Mahon capitán D. Francisco Cardona con 23 tripulantes fectos y la correspondencia.

Entrados el 3.

De Barcelona pailebot Estela patrón Antonio Simies, con 6 tripulantes harina y efectos

### ANUNCIOS

#### Colegio de S. Juan Berchmans

En este colegio se dan conferencias de todas las asignaturas que abraza la segunda enseñanza. Para horas y honorarios dirigirse al Sr. Director del establecimiento, calle Puente del Castillo.

### Buñuelos

Los habrá de ensaimada los Domingos y días festivos á 45 céntimos de peseta los 400 gramos, en la calle de Gracia núm. 41.

### Buñuelos

Los habrá los domingos y fiestas á 40 céntimos de peseta la libra en casa de Juan Carreras, calle de la Infanta núm. 90.

### Buñuelos

El próximo domingo los habrá en el horno de la calle de S. Jorge núm. 16, al precio de 50 céntimos de peseta libra MIEL de Menorca á 80 céntimos de peseta la libra.

### Buñuelos

Los habrá los domingos y fiestas á 16 y 20 céntimos de escudo la libra. en la calle del Rector número 20.

### Traslado

La barbería y peluquería de José Quevedo queda trasladada á la calle de la Arravaleta núm. 4.

### Algarrobas

Se venden en el almacén del Andén de Poniente núm. 7. frente el fondeadero de los buques carboneros.

### Miel del país

á 75 céntimos los cuatrocientos gramos ó sean 30 céntimos de escudo la libra

MIEL DE CUBA

á 40 céntimos los cuatrocientos gramos ó sean 16 céntimos de escudo la libra y por arrobas se hace un descuento de consideración.

Véndese en la Confitería La Estrella.

33, CASTILLO 33



En dicho establecimiento se acaba de fabricar el delicioso dulce de la estación con zumo de uvas

### ARROPE

que se vende al módico precio de 50 céntimos de peseta la libra de 400 gramos. También se encontrarán la muy rica

### MIEL DE MENORCA

á 75 céntimos de peseta los 400 gramos (30 cént. de escudo la libra.)

Miel de Cuba refinada á 50 céntimos de peseta los 400 gramos.

Miel de Cuba especial á 40 id. id.

Galletitas Peral y muchas otras clases á precios de fábrica. Igualmente chocolates y cafés de las principales fábricas de España.

Tomando todos los géneros al por mayor se hace un notable descuento.

### Buñuelos de viento

encargándolos con anticipación se fabrican en el establecimiento de

LA PALMA, calle de HANNOVER, 13

## UNGÜENTO FREIXINET

DE UTILIDAD RECONOCIDA

COMPROBADO POR LA EXPERIENCIA DESDE TIEMPO INMEMORIAL PARA LA CURACION RADICAL

DEL DIVIESO, CARBUNCLO, PÚSTULA MALIGNA, PARÓTIDAS,

TUMORES DE LAS MAMAS, PANADIZO, ABSCESOS, CÁNCER, ESCRÓFULA,

TUMORES LINFÁTICOS, ACUOSOS Ó SEROSOS,

TUMORES SANGUÍNEOS, TUMORES ENQUISTRADOS Ó LUPIAS, HERIDAS INCISAS,

ÚLCERAS, TIÑA, SABAÑONES ULCERADOS, ALMORRANAS, HERPES,

CALLOS, OJOS DE GALLO, ETC., ETC.

Cara número 1. . . . . 1'00 peseta

» » 2. . . . . 0'50 »

» » 3. . . . . 0'25 »

Se remiten á cualquier punto de España por el correo, mandando en sellos ó letra del giro mútuo valor de 1 peseta 25 céntimos para la caja núm. 1; 75 céntimos para la del núm. 2; y 50 céntimos para la del num. 3.

Todas las cajas llevan la firma y rúbrica de su autor, como así sus prospectos, que podrá exigirse y perseguirá ante los tribunales todo falsificador.

Único depositario del unguento del MILAGRO para las islas de Mallorca, Menorca é Ibiza á donde deben dirigirse los pedidos para obtener grandes descuentos, es en MAHON

Plaza del Cármen número 7, Farmácia de la hija de Ferrer

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39.